

Viernes 16 de Octubre de 1903

Año IV

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes.	1'00 pesetas
Fuera trimestre.	8'00
Extranjero, id.	4'50

REDACCION: Portal del Palau, núm. 2.
 ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 1.
 Toda la correspondencia de carácter literario al director.

CARTA ENCICLICA DE N. S. P. EL PAPA PIO X

(Conclusión)

Mas para que este celo por la enseñanza produzca los frutos que de él deben esperarse y sirva á formar en todos á Cristo, nada hay de mayor eficacia que la caridad, y grabémoslo indudablemente en nuestra memoria. Venerables Hermanos, porque el Señor no está en la conmoción. No van á ser á esperar que las almas vuelvan á Dios mediante el esfuerzo de un celo desabrido, reprochar durante los yerros y reprender los vicios con dureza, causa frecuentemente más daño que provecho. Ciertamente el Apóstol, exhortando á Timoteo, le decía: *Reprende, ruega, exhorta; pero también lo es que añada, con toda paciencia.*

Nada hay más conforme á los ejemplos que Cristo nos dejó. El que fue quien nos llamaba, diciendo: *Venid á mi todos los que andais agobiados con trabajos y cargas, que yo os aliviare.* Estos trabajos y cargas no significaban en boca de Cristo sino la esclavitud del error y del pecado. Cuánta era la mansedumbre del divino maestro, cuánta su ternura y compasión con los desventurados. Admirablemente se retrata su divino Corazón en este pasaje de Isaías: *Sobre él he derramado mi espíritu; no vocerá ni será aceptor de personas; á la caña cascada no la quebrará, ni apagará el pábulo que aún humea.* Esta caridad suya y bienhechora ha de salir al encuentro á nuestros adversarios y perseguidores. Nos malatien, declaraba San Pablo, y bendecimos, padecemos persecución, y la sufrimos con paciencia; nos ultrajan, y se lo pagamos con acciones. Quizás algunos no son tan malos como aparentan. El contacto con los demás, ciertas prevenciones, la influencia de doctrinas y ejemplos, en fin, el respeto humano, que es nuestro consejero, hacen que muchos se afillen en el partido de la impiedad; pero allá, en lo más íntimo, no tienen la voluntad tan depravada como fingien. Por qué no hemos de esperar que la llama de la caridad acabe por disipar las tinieblas de sus almas y haga que con la luz reine en ellas la paz de Dios? Más de una vez tendremos que esperar que madure el fruto de nuestro trabajo, pero la caridad jamás se cansa, porque sabe que Dios recompensa, no á medida de los resultados, sino del propósito.

Con todo eso, no es nuestro ánimo, Venerables Hermanos, que en esta ardua empresa de la renovación de los pueblos en Cristo, trabajéis vosotros y vuestro clero sin tener auxiliares. Bien sabemos que Dios mandó á cada uno el amor de su prójimo; por consiguiente, no son únicamente los sacerdotes, sino todos los fieles sin

excepción, quienes deben empujarse en servir los intereses de Dios y de las almas; no ciertamente cada cual á su antojo y conforme á sus tendencias, sino siempre sometidos á la dirección y voluntad de los Obispos, porque el derecho de mandar, enseñar y dirigir no pertenece á la Iglesia, sino á vosotros, instituidos por el Espíritu Santo para apacentar la Iglesia de Dios.

iv Asociarse entre católicos con objetos diversos, pero siempre en bien de la Religión, cosa es de antiguo aprobada y bendecida por Nuestros Predecesores. Tampoco Nos vaciamos en alabar empresa tan hermosa, y vivamente deseamos que se difunda y florezca en aldeas y ciudades; pero entendemos también que el primero y principal fin de estas asociaciones ha de ser que los que en ellas se inscriben cumplan fielmente los deberes de la vida cristiana. Vale poco, ciertamente, promover sutilmente variadas cuestiones y disertar con elocuencia sobre deberes y derechos, si todo ello no ha de conducir á la acción práctica.

La acción es lo que exigen los tiempos actuales; pero una acción que se encamine francamente al cumplimiento íntegro y escrupuloso de las leyes divinas y los preceptos de la Iglesia á la confesión clara y valerosa de la Religión; á la práctica de la caridad en todas sus formas, sin mira ninguna personal, ni codicia de ventajas terrenas. Brillantes ejemplos de todo esto, dados por muchos soldados de Cristo, tendrán más rápida virtud para mover y arrastrar á las almas que la abundancia de palabras y la sutileza de razonamientos, y acabará por verse á multitudes de hombres pisotear el respeto humano, sacudir toda falsa prevención, unirse á Cristo, y promover entre las gentes su conocimiento y su amor, prendas de eterna felicidad.

El día que en cada ciudad y cada aldea se guarde puntualmente la ley del Señor, respeten las cosas santas, se frecuenten los Sacramentos; en suma, cuanto constituye la vida cristiana vuelva á ser tenido en el honor que merece, nada faltará, de seguro, Venerables Hermanos, para que podamos contemplar la restauración de todas las cosas en Cristo. Pero nadie imagine que todo esto dice relación únicamente á los bienes eternos; también los temporales y la prosperidad pública experimentarán la benéfica influencia de estas cosas; porque, una vez que se hayan obtenido esos resultados, los nobles y los ricos sabrán ser caritativos y justos para con los humildes, y éstos soportarán en paz y paciencia las privaciones de su infortunada condición; los ciuda-

danos obedecerán, no á la arbitrariedad, sino á la ley, y todos mirarán como un deber el respeto y amor hacia los que gobiernan, cuyo poder no viene sino de Dios. Pero además, hay que entonces será para todos manifiesto que la Iglesia, tal como fué establecida por Jesucristo debe gozar de absoluta libertad, y no verse sometida á ningún poder humano y que Nos mismo, al reivindicar esta libertad no sólo amparamos los sagrados derechos de la Religión, sino que proveemos igualmente al bien común y la seguridad de los pueblos: la *pietad sirve para todo* y allí donde reina el pueblo está verdaderamente asentado en la plenitud de la paz. Que Dios, rico en misericordias, apresure en su bondad esta restauración del género humano en Jesucristo, que *no es obra del que quiere, ni del que corre, sino de Dios que usa de misericordia.* Pidámosle, todos esta gracia con espíritu humillado, mediante una oración activa y continuada, fundada en los méritos de Cristo. Recurramos también á la intercesión poderosísima de la divina Madre, y para alcanzarla, más abundantemente, tomando ocasión de la fiesta en que os dirigimos esta Carta y que fué instituida para solemnizar el Santo Rosario, Nos confirmamos todas las disposiciones por las cuales Nuestro Predecesor, consagró todo el mes de Octubre á la augustísima Virgen, y prescribió el uso público del Rosario en todas las Iglesias. Nos exhortamos, además, á tomar también por intercesores al castísimo Esposo de María Santísima, Patron de la Iglesia católica, y á los Príncipes de los Apóstoles, San Pedro y San Pablo.

Para que estas cosas se cumplan según Nuestros deseos, y que todos vuestros trabajos tengan éxito, felicitamos que cargan abundantemente sobre vosotros y á los fieles puestos bajo vuestro cuidado por la divina Providencia, cordialmente nos concedemos en el Señor, Venerables Hermanos, lo mismo que á vuestro clero y pueblo, la Bendición Apostólica.

Dado en Roma, en San Pedro, el día 4 de Octubre del año 1903, primer de Nuestro Pontificado.

PIO PAPA X

No fueron obreros

Los calumnia vilmente quien pretenda hacer cómplices de las salvajadas del domingo á los obreros. Nuestra norma es la verdad, y por que por ella vivimos y á ella por enteró nos consagramos, queremos hacer constar que no fueron los obreros, que no fueron los socialistas de Bilbao

ni los que de las minas bajaron el domingo, los que después de asesinar peregrinos, y allanar moradas, y pisotear letreros, y quemar colgaduras, y apedrear casas, y maltratar mujeres, y apalean niños, y asaltar templos, y arrojaron al río las imágenes benditas colocadas por nuestros antepasados en las calles de Bilbao, como recuerdo de milagrosos acontecimientos, y de palpables y evidentes protecciones del cielo recibidas.

Lo dijimos el primer día y queremos repetirlo hoy, y lo volveremos á decirlo mil veces si es preciso.

Los criminales, no fueron los socialistas. Los apedreadores, no fueron los socialistas. Los iconoclastas, los blasfemos, los que se apoderaron de Bilbao del brazo de las autoridades y subieron á los pisos de las casas, y después de robar cuanto al paso encontraron, arrojaron á tierra incendiadas colgaduras entre los aplausos y alaridos de las más grande de las bestias, no fueron los socialistas, no fueron los obreros.

Fueron los republicanos de Santander.

Fueron los republicanos de Bilbao.

Lo estaban diciendo sus insignias; lo estaban proclamando sus vivas á la República, sus vivas á Salmerón, sus mueras á Alfonso XIII, sus mueras al rey fraile, sus mueras á la Monarquía.

Lo dice el propio gobernador, según el extracto que de su telegrama oficial á Gobierno da anoche *El Porvenir Vasco*, que debe estar bien informado, y que no puede ser sospechoso para los republicanos.

Igualmente enemigos nuestros son socialistas y republicanos. Iguales odios contra la Verdad les une idénticas pasiones contra la verdadera libertad, contra la democracia legítima y cristiana, contra la única civilización, les mueve en sus propagandas y luchas políticas.

Por eso, precisamente, nuestra declaración tiene más fuerza y su valor es más grande.

A nadie choque, pues, que desde las columnas de *La Gaceta del Norte*, de el Bilbao honrado que los socialistas no tuvieron arte ni parte en las salvajadas del domingo.

Los únicos culpables, los que se cubrieron para siempre de ignominia, fueron los republicanos de Bilbao y los que desde Santander vinieron á ayudarles en la más baja, en la más ruin, en la más canallasca de las hazañas que registra la historia de las revoluciones populares.

La Gaceta del Norte

El Corresponsal

Octubre 14 de 1903.

De Cherta

Sr. Director de EL EBRO.

Imposible de todo punto el poder resistir la tentación de dirigirle cuatro líneas para dar cuenta á los lectores de su periódico y publicar á los cuatro vientos un acto brillantísimo y conmovedor que formará época en la historia de este religioso pueblo de Cherta: me refiero á la magnífica suntuosa y conmovedora recepción que dispuso este pueblo á su nuevo párroco D. Juan Muñoz Gasó el miércoles siete de los corrientes.

El acompañamiento lucidísimo lo formaban el magnífico Ayuntamiento y todo el elemento de valer de aquella importante villa, el Rdo. Cura de Mora la Nueva que dió posesión, del Cura de La Palma, el de Alfara, don José Vallés, economo de Tivenys, D. Benigno Camañes, de Aldover, D. Manuel Roça, Uildecona, D. Ramón Querol de Castellón, D. Bautista Juan de Vinároz, el Sr. Coadjutor de Tivenys, y el pueblo en masa, que á pesar de ser día laborable, dió de mano á sus quehaceres agrícolas y lleno de entusiasmo tributó un homenaje cumplido de respeto, aprecio y veneración á su nuevo párroco. Su alegría se manifiesta y se patentiza en su entusiasmo en el momento de llegar en dos magníficas jardineras, galantemente ofrecidas por los Sres. Ravnals y Celémnes, el Rdo. Muñoz con varios amigos sacerdotes que le acompañan: manifestaciones espontáneas nacidas del corazón y á todos responde y á todos atiende el Rdo. Muñoz con aquella naturalidad que le caracteriza y que de pronto cautivó las voluntades.

Las calles del tránsito engalanadas como en las grandes solemnidades, los balcones ostentando ricas colgaduras, arcos de triunfo con magestuosas palmas, los acordes de la música y aquel murmullo creciente, incapaz de ser contenido, hacen del acto una solemnidad.

Durante la ceremonia todos escucharon con religioso silencio y la cabeza descubierta la lectura que del título hizo el Rdo. D. Francisco Miró, Cura párroco de Mora la Nueva; tres hermosos niños presentaron una bandeja adornada con vistosos ramos de flores, de entre los que el Rdo. Miró sacó la llave de la iglesia que entregó el Rdo. Muñoz quien abrió la iglesia y procedió á tomar posesión de aquel curato con los actos que son de costumbre.

El Rdo. Muñoz desde el púlpito dió todo conmovido las gracias á todos y con dos pinceladas de mano maestra trazó un verdadero programa de buen gobierno de una parroquia.

Terminada la ceremonia, el nuevo párroco sirvió á los acompañantes un refresco que en nada desdijo de su galantería; el buen gusto en la presentación de la mesa, como en lo exquisito que se sirvió satisfizo con creces á todos.

Señor Director: actos como el del miércoles no se olvidan y demuestran que el pueblo de Cherta es altamente religioso, como decía con arrebatadora elocuencia su nuevo párroco, que éste puede prometerse provechosa gestión, que si en Mora de Ebro dejó gratísimos recuerdos en los nueve años que estuvo de economo, esta nueva feligresía que el Señor le ha le ha confiado reportará grandísimos bienes del celo y de la prudencia del que desde hoy ha de guiarla por los caminos de la verdad y de la justicia.

El Corresponsal.

Cherta 14 Octubre de 1903.

ALCANAR
y la Virgen del Remedio

(Conclusión)

Antes que yo traspase el umbral de la ermita permitan mis lectores que de su vista exterior haga una ligera descripción.

La perspectiva en conjunto de la fábrica poco tiene que ver. En detalle ofrece un buen golpe de vista la cúpula, recientemente construida, obra de airoso y elegante corte y recubierta de barnizadas tejas que brillan con todos los matices del iris.

Adosado al primer machón de la izquierda del templo y formando ángulo recto con la fachada del mismo, álzase un caserón de antigua traza que á más de la planta baja que la forman un pórtico y algunas habitaciones para el ermitaño, tiene dos pisos altos con varios espaciosos departamentos, que prestan muy buen servicio el día de la fiesta.

Conténtense por ahora mis lectores con lo expuesto y dejen que penetre en la ermita y doble la rodilla ante el altar de la Virgen del Remedio, ante el soberbio trono de la que es reina del más ameno valle y cstrella que fulgura en el más bello horizonte que mis ojos presenciaron jamás.

Aunque la innata curiosidad del viajero me impelía á desparramar la vista por todo el interior del Santuario, sin embargo la fé del cristiano y el amor filial hacia la Santa Virgen tenfan mis ojos dulcemente prendados, pues atraídos por secretas influencias, no sabían desviarse de la imagen de María.

Bastante rato permanecí de hinojos cautivado por los irresistibles atractivos de aquella Virgen y confundido por los altos ejemplos de fe, amor y gratitud que tuve la dicha de admirar.

Y mucho más espacio de tiempo permaneciera en tal estado, á no sacarme de él los acordes del armonium y las voces de los cantores que comenzaban el canto de *Tertia*.

Acabada ésta, dió principio la Misa solemne interpretando la banda de música la partitura de Bordese. Mi amigo y paisano el Rdo. Miravalls hizo gala de su rica voz cantando algunos motetes, que le valieron muchas felicitaciones.

Después del Evangelio ocupó el púlpito el venerable Párroco Dr. Beltrán. Altamente reconocida es la vasta ilustración del citado orador sagrado y es tan pública como justa la fama de que goza en las regiones de la literatura, que cuanto yo dijera resultaría nada al lado de lo que los lectores de EL EBRO habrán podido apreciar en las propias columnas donde acabo de poner yo mis manos pecadoras.

Apenas terminó el Augusto Sacrificio coléme por unas escaleras que desde la iglesia conducen al caserón contiguo, me asomé á una de sus ventanas y ¡oh espectáculo indescriptible! Millares de personas pugnaban entre si por abrirse paso; poblaban el aire gritos ensordecedores salidos de las incansables gargantas de cien vendedores ambulantes cuyas tiendas al aire libre formaban al rededor de la ermita una barrera poco menos que infranqueable y las voces de innumerables instrumentos de cuerda y viento cuyo mágico poder solo en estas fiestas se puede apreciar; en medio de aquellos campos y á la sombra de añosos algarrobos, centenares de familias formando alegres corros vivaqueaban mientras otros invadían la plazuela guiados por el espíritu de la algazara y del bullicio.

Al ver tal animación, no dudé ni un instante de que la fiesta de la ermita de Alcanar es la más popular de esta comarca.

Llegada la hora de comer y á una señal del pregonero empezó el típico reparto de raciones de pan y arroz con carne á todos cuantos querían acercarse. Era de ver cómo acudían las innumerables personas á quienes la munificencia municipal obsequia en semejante día con una suculenta comida. Mientras se verifica el reparto, que presiden las autoridades, la banda de música deja oír sus armoniosos acordes.

Vamos, que resulta un real banquete para los pobres.

Serán las cuatro de la tarde cuando empezó el Trisagio Mariano que cantaron con mucho gusto y correcta afinación las Hijas de María bajo la dirección del organista de la Parroquia D. Bautista Ferré.

Terminado este, y después que la banda de música situada en el centro de la plazuela tocando bonitos pasodobles hizo las delicias de la multitud, organizóse otra vez la procesión emprendiendo el regreso á la villa en la misma forma con que habian efectuado la salida. La romería penetró en el pueblo no sin que las campanas de la iglesia anunciaran su llegada con sus alegres tañidos.

Así terminó aquel día tan feliz para mí. Confieso que las suaves y puras emociones experimentadas en mi visita á la Virgen del Remedio, de Alcanar, quedarán profundamente grabadas en mi alma sin que basten para borrarlas las mayores vicisitudes de la vida.

ANDRÉS AUDÍ ESTORACH, Pbro
Tortosa y Octubre de 1903.

NOTICIAS BREVES

Ha llegado á Madrid el obispo de Jaen Dr. Castellote con objeto de predicar el lunes en la iglesia de San José donde se celebrarán solemnes funerales por el alma de León XIII.

Estas exequias serán costeadas por la Congregación religiosa de la Academia de Jurisprudencia.

—Telegrafan de Madrid:

“El jefe del partido republicano de Bilbao ha recibido una carta del señor Salmerón diciendo que él y el señor Echevarría han enaltecido el partido republicano.”

¿Atropellando, asesinando y escarneciendo las creencias de un pueblo se enaltecen los republicanos?

¡Vaya un honor para la familia!

—Los diputados federales de Valencia se fueron convencidos del incomprensible despotismo de Blasco y sus secuaces y se atribuye al señor Estévez la frase de que al volver á Valencia se sentía más republicano que nunca; pero que salía de Valencia con ganas de ser *carlista retrógrado* (?).

—El rey ha concedido dos millones de pesetas de subvención á Madrid.

—Según comunican de Zaragoza, la herida del Fuentes no es mortal.

—Dícese que don Francisco Silvela ha sido nombrado presidente del Consejo de administración de la compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante.

—El Sr. Nocedal conferenció ayer con el ministro de la gobernación para pedirle la libertad de los detenidos católicos, de Bilbao habiéndole contestado el señor García Alix que esta

determinación corresponde tomarla á la autoridad judicial.

—Habiendo solicitado permiso para la conferencia que mañana sábado se propone dar en Bilbao el señor Mella y para el banquete que al día siguiente proyectan celebrar los correligionarios del conferenciante, se han transmitido las oportunas instrucciones al gobernador interino de aquella ciudad.

En tales instrucciones se dispone que se autoricen ambos actos, pero cuidando de que en ellos no ocurran demasías ó excesos de lenguaje, pues en tal caso deberá procederse á detener y entregar á los tribunales á los perturbadores del orden, llegándose en caso necesario á suspender los actos en que ocurra algún desorden.

Si la autoridad civil no tiene fuerzas suficientes para ello, pedirá el concurso de la militar.

Reflexiones

Mal año para los comodones.
Mal año para los que á todo anteponen la paz de los sentidos, esa paz enervadora que á trueque de una tranquilidad externa, muy parecida al reposo de los sepulcros, no repara en pasar por todos los horrores y todos los espasmos de una guerra interior, seriamente empeñada en el fondo de las conciencias.

Los egoístas sistemáticos, muy bien hallados en el dulce farniente de la quietud casera, estarán estos días de un humor de mil diablos ante el estruendo de los sucesos de Bilbao.

Nos hacemos cargo.
La Arcadia feliz que soñaran los pacificadores de nuevo cuño no asoma por ningún lado.

Callad, nos decían, no turbeis el mundo con vuestras intransigencias; no hostigéis á las fieras con gritos destemplados; dejadlas que reposen. ¡Del lobo un pelo! ¡Alto el fuego! ¡Prudencia!

Estas eran las consignas para llegar á la meta de la pacificación, y á ese tenor muchos bajaron al valle y se fueron, selvas adentro, á vivir con los lobos, con los que compartieron las piltrafas del presupuesto y otros quitaron el pistón del arma que habían tantas veces manejado en memorables combates, y se entregaron á la placida tarea de cazar aves zonzas con trampas y con ligas y los más, rendidos, descorazonados, se metieron en su concha á ver venir, á contemplar como la nubecilla de Aparisi Guijarro remontaba las cumbres, se hinchaba preñada de rayos y centellas, y se resolvía luego en deshecho temporal que asolaba el mundo.

Los que hoy alcanzamos la plenitud de la vida y presenciemos las ruinas del Altar y del Trono nacimos en un siglo de combate. Nuestras cunas rodaron sobre las aguas del diluvio revolucionario; abrimos los ojos á luz y lo primero que vimos fué el chispazo de los cañones, vimos á los soldados que batían el cobre, y á cien mil héroes que en pleno siglo XIX peleaban por su Dios por su Patria y por el Rey.

De entonces acá ¡cuán profunda mutación!

Nacimos águilas, en las cumbres de los montes, entre el fragor de las batallas, y nos hallamos ahora trocados en cobardes gallinas, picoteando por el célebre valle pidalina á merced

Consultorio Médico Quirúrgico de JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

de los viejos zorros de la revolución que otra vez se lanzan sobre nosotros como en los mejores tiempos de sus salvajes correrías.

¿Querrán los católicos permanecer en esa actitud estúpida, acariciados por la enervadora paz y abrazados á la prudencia de la carne?

Si así fuera, habría llegado la hora de prepararnos á morir sin gloria y sin provecho, á manos de bandidos y cobardes, que debe ser la más ignominiosa manera de morir, aquí donde Marañón, el glorioso mártir de Bilbao, ha sabido sucumbir, invocando á Cristo y á la Virgen de Begoña frente á una turba de asesinos.

J. MATAMOROS.

Regionales

Ha sido nombrada maestra interina de la escuela incompleta de niñas de Hospitalet (Vandellós) con 500 pesetas, D.ª María Vaquero Adam, y de la de niños de Poble de Mafumet con igual sueldo D. José Bero Durán.

Leemos en un diario de Castellón: "Esta tarde ha llegado procedente de Burriana el Ilmo. Sr. Obispo de Tortosa.

La visita del virtuoso Prelado doctor D. Pedro Rocamora, tiene por objeto asistir personalmente á la inauguración de la espaciosa iglesia dedicada á la Sagrada Familia, recientemente coustruída con el producto de parte del patrimonio del ilustre castellanense D. Manuel Cardona Vives en el arrabal de San Félix.

La ceremonia de la bendición revisará gran solemnidad y tendrá lugar mañana á las cuatro de la tarde oficiando el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis de Tortosa, con asistencia del Rdo. Clero y de las autoridades de la capital.

Ayer y en un departamento de primera clase pasó por Castellón el diputado obrero Sr. Anglés.

El tesoro de la República paga ¡Alza pililil!

CRÓNICA

Una nueva obra dramática le deben las letras catalanas al fecundo ingenio de nuestro queridísimo amigo el distinguido publicista barcelonés Lorenzo Balanzó.

¡EMANCIPATS! es el título de la nueva producción dramática, (en tres actos y en prosa,) de un corte igual á otras obras de la misma índole del propio autor.

El argumento del drama no puede ser de mayor y más candente oportunidad, pues, en su desarrollo palpita la cuestión social, que es la gran cuestión de nuestros días y los personajes son obreros en su mayoría, lo

cual le hace muy recomendable para ser representada en círculos y sociedades obreras.

Literariamente considerada la obra se recomienda por su naturalidad, fluidez y elegancia.

Agradecemos vivamente al amigo Balanzó el ejemplar que nos remite, y una vez más le felicitamos por su fructífera y perseverante labor que pone hoy por hoy su nombre á la cabeza de los escritores católicos contemporáneos puestos al servicio de la buena causa.

Recibimos estos días muchas cartas de amigos queridísimos con relatos de fiestas y tomas de posesión de los nuevos curatos.

Perdonen nuestros comunicantes que no se publiquen con la prontitud que fuera de desear.

Todo se andará.

Como modelo de robos el verificado á primera hora de la tarde en la casa de D. Manuel Estorach, padre del acreditado comerciante de esta plaza del mismo nombre.

Ha sido un golpe de audacia, en el que el aprovechado ratero se ha pillado los dedos, gracias á un incidente que le ha puesto en descubierto á lo mejor de la faena.

En la citada casa del Sr. Estorach hay en la entrada, un depósito de aceite inmediato á un pozo, de donde estos días se saca agua en abundancia, para empearla en las obras de una casa que se construye en el Ensanche propiedad del Sr. Estorach.

Atendida esta circunstancia, á nadie ha debido extrañar que un sujeto, al parecer obrero, entrase y saliese de la casa con un cántaro, por las trazas lleno de agua, pero en realidad lleno de aceite sacado del depósito.

Nadie hubiera quizás reparado en la estratagema á no haberse roto el cántaro al ratero al salir precisamente de la casa, dejando detrás de sí un reguero de aceite que ha sido la causa de descubrirse el robo.

Parece que han sido lo menos tres cántaros los robados en esta forma.

Del hecho se ha dado cuenta á las autoridades y practicadas las oportunas investigaciones tenemos entendido que se ha logrado dar con el autor ó autores de tan escandaloso robo.

Hoy ha tomado colación del Curato de Villafranca del Cid el Reverendo D. Antonio Pitarch Coll.

Son muy solicitados los primeros aceites de la cosecha de este año, á pesar de lo cual el precio no resulta muy remunerador; pues, según los ofrecimientos oscila éste entre 11 y 12 pesetas cántaro.

Van adelantando las obras de construcción del puente sobre el barranco inmediato al barrio rural de Regués (Tortosa). Ha quedado terminado ya un estribo, llevándose á cabo los trabajos con mucha actividad.

Ayer en el primer fondo se deslizó, entre otras, una errata de bulto que nos importa subsanar. El nombre de Pico de la Mirandola apareció en p minúscula en vez de la mayúscula que corresponde á los nombres propios.

Las piadosas jóvenes Hijas de María Inmaculada y Santa Teresa de Jesús de la vecina ciudad de Roquetas obsequiarán el próximo domingo á su seráfica Madre y Patrona con los solemnes cultos acostumbrados, á saber, Comunion general Misa solemne con acompañamiento de orquesta y sermón que predicará el Rdo. P. Rosell S. J. Por la tarde el coro de la Archicofradía teresiana cantará el Trisagio Mariano siguiendo después los ejercicios de la novena.

Biografía de S. S. Pio X, se vende en la Librería de Voltes al precio de dos reales ejemplar. Forma un tomo de 137 páginas encuadrado en rústica y contiene un buen retrato en la portada.

Retrato del nuevo Papa Pio X, léase el anuncio inserto en la cuarta plana.

TELEGRAMAS

En libertad

Bilbao.—A última hora de la noche han sido puestos en libertad 4 curas y 18 republicanos,

El día de la apertura de Cortes

El mismo día 21 en que reanudarán sus tareas las Cortes, se propone el presidente del Consejo leer en el Congreso el proyecto de ley dictando medidas para favorecer los cambios y regularizar la circulación monetaria.

Se ha dicho esta tarde en el salón de conferencias del Congreso, que el mismo día el Sr. Salmerón anunciará una interpelación sobre la última crisis.

También se ha dicho que los carlistas tratan de reanudar el debate sobre la lucha de los republicanos en Valencia.

Choque de trenes

Telegrafían de Albacete que el tren correo chocó esta madrugada con unos vagones al entrar el tren en agujas.

La causa del accidente fué que se le dió una vía diferente, que está casi siempre obstruida por vagones.

El choque fué tremendo. Las maletas y equipajes casi cayeron de las rejillas sobre los viajeros, de los cuales algunos están contusos y otros levemente heridos.

Ignacio de Ramón

Corredor Real de Comercio

Préstamos con garantía personal, créditos personales, pignoración de efectos públicos, créditos con garantía de valores, descuentos sobre otras plazas y cuantas operaciones se practican en la sucursal del Banco de España de ésta. Compra y venta de valores públicos y de empresas particulares.

Despacho por las mañanas de 9 y media á 1. Calle de San Ildefonso, sin número, piso 1.º, frente al Banco de España.

CALLE MONCADA, 27, entresuelo

SASTRERIA La tijera de oro de Fernando Colomé

Puente Piedra, 1, y San Roque, 2

En este nuevo establecimiento encontrará el público un rico y variado surtido en géneros del país y extranjeros á precios sumamente económicos. Acaba de recibir el muestrario de la presente temporada, de las más renombradas fábricas de Sabadell, Tarrasa y otros puntos fabriles de Cataluña.

Prontitud, economía y buen corte

Trajes exclusivamente á la medida

CORONAS

En el establecimiento de la señora viuda de D. Ramón Marqués, acaba de recibirse para la fiesta de Todos los Santos un gran surtido de coronas fúnebres de pluma y extra, hechas á mano, así como también en porcelana, todas de mucho gusto.

MERCADERES, 5, (vulgo Carmen)

Instituto de vacunación

DEL

Doctor Sabaté

Pensionado por el Excelentísimo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con los cuidados de asepsia indispensables.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS

DE 11 Á 12 MAÑANA

Depósito de la acreditada *linfavena* y suero antidiftérico del doctor Ferrán, preferible á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas. (Descuentos á los señores facultativos).

DR. SABATÉ

Partos, enfermedades de mujeres y niños

Angel 16, pral., Tortosa

Imp. de Arturo Voltes—Tortosa.

SUCURSAL

SUCURSAL

Máquinas SINGER para coser

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

REUS

Calle Monterols, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

Instituto Provincial de sueroterapia,

Vacunación y bacteriología

A cargo de D. Manuel Vilá

ANCHA 3, PRINCIPAL

Sucursal del de Alfonso XIII

DIRIGIDO POR EL DR. P. S. R. CAJAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma los mismos servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

Sección de sueroterapia

Suero anti-tiférico.—Vacuna antivaricólica para la especie humana.—Id. para el ganado lanar.—Id. para el mal rojo.—Id. para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada

Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas.—Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres id. id.—Aguas gaseosas.—Hirinas, pastas, pan.—Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Carne frescas y preparadas.—Cacao y chocolates. Café y sucedáneos.—Mielles y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras

Sección de productos patológicos

Sangre.—Análisis micrográfico y patológico.—Pus id. id.—Deyecciones id. id.—Espustos id. id.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinias, ascariades.—Orina.—Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico).—Jugo gástrico.—Líquidos quísticos y productos análogos.

Observaciones

1. Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fe más que de la muestra presentada para su reconocimiento o ensayo o análisis.
2. Cuando los análisis o ensayos tuvieren por objeto hacer uso de la certificación, como propaganda industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
3. Los precios que regirán son los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.



Artística lámina tipolitográfica

SU SANTIDAD PIO X

Copia de una fotografía hecha expresamente. Tamaño 65 centímetros de alto por 51 de ancho. Se vende al precio de 2 pesetas en la librería de

ARTURO VOLTES, ANGEL, 7.-TORTOSA

CRONICA

Una nueva obra dramática de los señores Vilá y Vilá, titulada "El ingenio de nuestro pueblo", ha sido publicada por el Sr. Vilá y Vilá, en la imprenta de la "Cronica".

El Sr. Vilá y Vilá es el título de la obra, que se produce dramática, en tres actos y en prosa, de un corte igual a otras obras de la misma índole del propio autor.

El argumento del drama no puede ser de mayor y más candente oportunidad, pues, en su desarrollo palpable la cuestión social, que es la gran cuestión de nuestros días y los personajes son obreros en su mayoría, lo

DISPONIBLE

El Sr. Vilá y Vilá, en su obra "El ingenio de nuestro pueblo", ha tratado de una manera muy interesante y actual la cuestión social, que es la gran cuestión de nuestros días y los personajes son obreros en su mayoría, lo

SANDALO PIZA MIL PESETAS



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

El que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Piza, de Barcelona, y que cubren más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Regulado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de Pamplona, 1895. Veintidós años de éxito, crecientemente. Única aprobada y reconocida por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y renombradas prácticas directamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZA, Eixample Pina, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo acompañando su valor.

Desconchad de imitaciones.

El Sr. Vilá y Vilá, en su obra "El ingenio de nuestro pueblo", ha tratado de una manera muy interesante y actual la cuestión social, que es la gran cuestión de nuestros días y los personajes son obreros en su mayoría, lo

El Sr. Vilá y Vilá, en su obra "El ingenio de nuestro pueblo", ha tratado de una manera muy interesante y actual la cuestión social, que es la gran cuestión de nuestros días y los personajes son obreros en su mayoría, lo

El Sr. Vilá y Vilá, en su obra "El ingenio de nuestro pueblo", ha tratado de una manera muy interesante y actual la cuestión social, que es la gran cuestión de nuestros días y los personajes son obreros en su mayoría, lo